

Incluye con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de los acontecimientos importantes de España y del extranjero. — Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales. — Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.073

Madrid, jueves 18 de Agosto de 1881.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid, un mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administracion de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL.

El antro Siberia.

Los deportados á Siberia que tienen alguna fortuna y á los cuales se permite vivir de sus recursos, habitan en aldeas cuya poblacion no puede exceder jamas de 200 varones. Estas colonias están separadas unas de otras por una distancia de 20 *versas* próximamente, y cada una de ellas está bajo la vigilancia de una compañía de soldados y de tres oficiales. El comandante del destacamento tiene el grado de teniente coronel, y gobierna con el auxilio de sus dos subalternos. En caso de asesinato ó de tentativa de rebeldía, envía un cosaco á la aldea próxima para pedir dos oficiales, formándose entónces un consejo de guerra compuesto de cinco jueces, que tiene derecho de vida ó muerte sobre los acusados que ante él comparecen.

No está permitida ninguna comunicacion de colonia á colonia; si dos hermanos ó un padre y un hijo son deportados juntos, se les separa al llegar á Siberia.

Las casas difieren unas de otras bajo el punto de vista de las proporciones y de las comodidades. Algunas, edificadas por cuenta de nobles en desgracia, están instaladas convenientemente; otras no son más que chozas, cuyo único mueble consiste en una enorme estufa. En las desoladas llanuras que se extienden más allá de Tobolsk, y más lejos aún, cerca del Jenissea, se prolonga el invierno durante nueve meses, y la claridad del día no suele durar más de seis horas. Los colonos organizan una especie de veladas, en las que se distraen bebiendo, y á las cuales suelen asociarse con frecuencia los oficiales y los *popes* de la aldea.

Los funcionarios y los soldados bajo sus órdenes son generalmente indisciplinados que han sido trasladados á Siberia en castigo; pero los deportados no ganan gran cosa en esta eleccion, porque el comandante que deja escapar un deportado es enviado á las minas para toda su vida, y basta una sencilla carta transmitida clandestinamente, para hacer degradar al oficial responsable.

Por este motivo se ejerce una activa vigilancia sobre las caravanas de judíos que van, de vez en cuando, á vender provisiones en las aldeas, y cuya llegada es la mayor distraccion de los desterrados. Durante un día ó dos se convierten las colonias en ferias, y los desterrados pueden, si tienen dinero, procurarse viveres, ropas y conservas. Los judíos no se niegan á llevarse cartas si se les paga espléndidamente, y los gobernadores cierran los ojos si se tiene el cuidado de corromperlos.

Pero si un condenado descuida esta precaucion y es descubierto, es azotado inmediatamente. El látigo se usa lo mismo para los hombres que para las mujeres, hasta el extremo que si alguna desgraciada que se haya confinado voluntariamente para no separarse de su esposo, comete alguna infraccion de los reglamentos, se le da á escoger entre la pena del látigo ó ser devuelta para siempre á su antiguo hogar.

El castigo corporal es el gran medio de represion empleado en Siberia. En las minas, en las cuadrillas que trabajan en los caminos, una réplica un poco viva puede hacer llover un diluvio de golpes; en las colonias llamadas libres se puede sortear esta extremidad pagando. No obstante, como en el interés de los gobernadores está el permanecer en buenas relaciones con su personal, permiten con frecuencia á los condenados circular alrededor de las aldeas, sin pasar de un radio de cinco *versas*, y dejándoles matar el tiempo como mejor les parezca. Dos veces al año visita el territorio un inspector general encargado de recoger informes y conceder indultos. Los gobernadores pueden aprovecharse de este intermediario para recomendar á la clemencia del czar algunos desterrados; pero estas recomendaciones son atendidas raras veces, porque se sabe que generalmente son compradas.

Hay una época esencialmente dolorosa en la vida de los deportados que viven con sus familias. Sus hijos llegan á la edad en que deben servir en el ejército, y á los veinte años se ven obligadas sus hijas á escoger entre su regreso á Rusia ó un matrimonio que las establezca definitivamente en Siberia. Por dolorosa que sea esta

separacion, puesto que una vez separados no vuelven á verse, muchos padres prefieren sufrirla á condenar á sus hijos á vivir en las soledades en que tanto han sufrido ellos. Algunas veces se enamora un joven deportado de la hija de uno de sus compañeros de infortunio; triste novela que acaba siempre en lágrimas, porque los dos enamorados no pueden casarse sin permiso del gobernador, que suele negarlo. Ha ocurrido algunas veces recibir una mujer su indulto, despues de haber solicitado el permiso para casarse y verse obligada á abandonar á su novio, á pesar de sus súplicas y de sus lágrimas.

El perdón es un acto de ostentacion más bien que una medida de clemencia; es preciso que la poblacion elegida como residencia de la persona perdonada, tenga ocasion de admirar la magnanimidad del emperador. Los deportados que han pasado más de diez años en Siberia, no tienen grandes probabilidades de ser indultados; tendrian demasiado que contar á su regreso. La causa de la condena desempeña insignificante papel para obtener el indulto, debiéndose generalmente á la proteccion de algun alto personaje.

Los indultados abandonan la Siberia al empezar el verano: viajan en caravanas, y despues se dirigen aisladamente hácia las ciudades que les han sido designadas y en las que permanecen bajo la vigilancia de la policia. Si se conducen bien, y sobre todo, si observan un prudente silencio, obtienen más adelante el permiso de regresar á sus antiguos hogares. Pero la permanencia en San Petersburgo, en Moscú y en Odessa, les está absolutamente prohibida, como no consentan en convertirse en espías.

Los presidiarios que trabajan en las minas son tunantes de la peor especie ú hombres políticos temibles. La infamia del asesino y el patriotismo inteligente del polaco se juzgan igualmente dignos de esta muerte lenta. Ninguno de ellos vuelve á ver la luz del sol, durante el día cavan la tierra para extraer el cobre ó el mercurio, y por la noche duermen en unas covachas, en las cuales no pueden penetrar más que anastrándose.

Unas puertas de hierro, guardadas por centinelas, cierran las galerías y pozos; los vigilantes que acompañan á los mineros tienen por única consigna tratarlos lo peor posible. El príncipe José Lubomirski, que fué autorizado para visitar una mina del Oural en una época en que se podia contar con su silencio, ha publicado un espantoso relato de lo que vió. Desgraciados atacados del temblor que producen los vapores mercuriales; hombres calvos, descarnados como esqueletos, estaban obligados á trabajar continuamente, bajo la presion del látigo. Únicamente descansan dos días al año, en Natividad y en Pascuas; todo el resto del tiempo permanecen trabajando, hasta que les abandonan las fuerzas. Entónces se les iza hasta la boca del pozo y van á morir al hospital.

Cinco años en las minas de mercurio son suficientes para reducir un hombre joven al estado de octogenario, pero se han visto naturalezas robustas soportar hasta diez años este régimen.

El que sufre este género de pena no es indultado jamás; únicamente puede obtener ser empleado en los trabajos de carreteras, y esta pobre ambicion produce mejores resultados que el temor del látigo para mantener la disciplina.

Las mujeres se ocupan tambien en las minas en tapizar el mineral, y no son mejor tratadas que los hombres, habiendo muerto en aquellos tormentos grandes señoras polacas, mientras los periódicos de San Petersburgo anunciaban que habian sido desterradas á alguna aldea, y habiendo sido recientemente encerradas en las minas gran número de mujeres complicadas en las conspiraciones nihilistas.

La sentencia condenando á trabajos forzados, cuando se añade que la pena se sufrirá en Siberia, equivale á una sentencia de muerte. El gobierno sabe perfectamente que es imposible sobrevivir mucho tiempo á los tormentos de la reclusion en aquellas prisiones subterráneas, y el empleo de un eufemismo para reemplazar las palabras «pena de muerte», es una de esas fórmulas hipócritas frecuentes en el procedimiento ruso.

Una vez á la semana desciende á las galerías un *popo*, tambien desterrado, para llevar los consuelos de la religion, y tambien para vender un detestable aguardiente. Los mineros reciben de vez en cuando un *kopeck*, y este escaso dinero se emplea invariablemente en alcohol, que les presta un vigor ficticio y les proporciona el único lenitivo á que pueden aspirar en este mundo: el del olvido en la embriaguez.

El corazon se oprime á la idea de los sufrimientos que deben experimentar los desgraciados á quienes su educacion les priva de este supremo recurso; los profesores, los periodistas, los grandes señores, condenados á ser enterrados en vida por haber propagado las ideas liberales que en otros países conducen á los hombres á los honores y á la gloria.

¡Quizás los liberales ingleses, que celebran la civilizacion y la humanidad de los rusos, se mostrarían ménos entusiastas si pudieran ver á sus correligionarios moscovitas expiando, en las minas del Oural, sus teorías progresistas, con un sacerdote borracho al lado para predicarles la paciencia.—(El Progreso).

Carta del Escorial.

Sr. Director de la GACETA UNIVERSAL: Prometi á V. darle cuenta de los acontecimientos que tuvieran lugar en este Real Sitio, y al hacerlo así no tuve en cuenta que la falta de ellos habia de hacerme faltar á la palabra.

Sin embargo, aún dentro de lo que ordinariamente acontece, puedo á V. participarle algunas noticias, referentes á la estancia de la colonia veraniega, que es lucida en extremo, y hace agradable la estancia en el lugar donde edificó su celda aquel rey, mezcla de grandioso y de mezquino, que figura en la historia como el segundo de los Felipes.

Este verano ha sido calurosísimo en toda España, á juzgar por las observaciones astronómicas y por la opinion de toda la prensa peninsular. Quizás por esto no hemos tenido en el Escorial una temporada como las de costumbre. Sin duda la elevacion de temperatura ha sido la causa de que no nos reunamos aún, la colonia, ni en Los Alamillos, ni en Los Terreros, ni en el grandioso patio de Los Reyes, pero cuando el sol se oculta detrás de los montes de San Benito, toda la gente sale á respirar el fresco ambiente, que seria la envidia de los moradores de la córte.

A pesar de no encontrarse este año el fresco que en otros, el número de personas forasteras es mayor, hasta el punto de encontrarse ocupado hasta el más modesto rincón de esta poblacion de San Lorenzo.

La compañía de teatro (de la que hablé á V. en mi anterior) no es tan buena como debia, ni está en relacion con el público que asiste á sus representaciones. Por eso quizás el teatro se ve desierto, exceptuando los días en que varios individuos de la sociedad «Union artistico-musical» se encargan de agrandar al numeroso público que asiste á oírles.

Las señoras del pueblo aseguran que el comestible está caro, pero nosotros le encontramos escelente.

Se anuncian próximas giras y bailes campestres, de las cuales (si á ellas asistimos) pensamos dar á V. cuenta. A esto se hallaban reducidas las diversiones en este sitio, hasta que la señora Antonini pasó su arco sonoro sobre las cuerdas de su violin, haciéndose aplaudir al final de cada una de las piezas que ejecutó.

El día de San Lorenzo se celebró la funcion del santo patrono, con mayor solemnidad que en años anteriores por encontrarse en el pueblo el Nuncio de Su Santidad, que celebró de pontifical. Se cantó una gran misa del maestro D. Cosme José de Benito, llena de grandiosidad. El mérito de esta notable obra es, según los inteligentes, grande, asegurando que es una de las mejores producciones del conocido compositor, y una joya del arte.

En el día de San Lorenzo la afluencia de forasteros, de Madrid, y de los pueblos de los alrededores, fué inmensa, hasta el punto de no poderse andar por las calles.

La feria y los forasteros están en razon

inversa. Al paso que aquella desaparece estos aumentan cada día.

El nuevo ayuntamiento, presidido por el ingeniero Sr. D. Agustín Romero, persona de quien ya he hablado á V., digna de estima y consideracion, proyecta varias reformas. Una de ellas es muy importante y podrá cambiar el aspecto y las condiciones de la poblacion, asegurando su vida. Se trata de traer aguas, con las cuales podrá establecerse toda clase de industrias, establecimientos balnearios, etc., etcétera.

En el momento de cerrar la carta nos ha anunciado el telégrafo la llegada del rey de las islas Sanwich, Kalacana I. No sabemos el grado de ilustracion que alcanzará este soberano, pero sea como fuere, nos alegramos en extremo de que persona tan ilustrada como la que hoy ocupa la alcaldía sea la encargada de servirle de *cicerone*.

Le daré á V. detalles de esta visita. ¡Y me quejaba de la falta de acontecimientos!

Para concluir voy á citar los nombres de las familias que componen la colonia, que son aproximadamente las que siguen: Revilla, Loma, Ruiz, Vidal, viuda de Prast, Vela-Hidalgo, Morales, Las Heras, Moret, Prast, Rada, Garnarra, Zumbona, Eguiluz, Martinez, Martinez (Desiderio), Peral, Hoyuelos, Duque de Sevilla, Ranero, Arias Giron y Cuadrado.

En mi anterior tambien cité á V. las familias de Sigüenza, dueño del hotel que posee el mejor jardín del pueblo, y cuyas puertas, gracias á la amabilidad de su dueño, nos han sido franqueadas, Benito, Miranda, Martinez, Peralta, Baneta, Gil de Santivañez, Cotillo, Serrano y otras mil que no recuerdo en este instante.

Un pequeño disgusto se hace general en la poblacion. El juez municipal carece en absoluto de las simpatías y estimacion que debieran adornar al funcionario que ocupa, quizá, el primer puesto de este sitio.

(El Corresponsal).

Una leccion á un rey absoluto.

El rey Luis de Baviera, que falleció en 1888, á pesar de su entusiasmo por las bellas artes, y tal vez por efecto de ese mismo entusiasmo, era un tanto estravagante. Por lo demás, era un monarca que consideraba su autoridad como de derecho divino, con lo cual dicho está que no tenia nada de liberal. En cambio, llevaba á veces su arrogancia hasta la insolencia. Esta condicion suya le valió una buena leccion, que le dió el cónsul de España en Atenas, cuando el rey Luis fué á visitar á esta poblacion á su hijo el rey Othon.

Con motivo de su llegada á la capital de Grecia, celebróse una recepcion solemne en la que le fué presentado el cuerpo diplomático. Cuando le llegó á nuestro cónsul el turno de ser presentado en nombre de la reina Isabel, el rey Luis dijo en voz alta: «¿La reina Isabel? Pero si no la reconocemos!» Compréndese la sorpresa que causó á todo el mundo esta salida de tono. Pero inmediatamente el embajador de Inglaterra, sir Edmond Lyons, tomó la mano de nuestro cónsul general diciéndole: «Nosotros la reconocemos.»

Esta inconveniente escena dió lugar aquella misma tarde á varias conferencias, por consecuencia de las cuales se convino en que el rey Luis, en una nueva recepcion del cuerpo diplomático, saludaría al cónsul de España como al representante de una potencia amiga.

En efecto, en el día convenido, el cuerpo diplomático fué convocado y la córte se reunió para recibirlo.

Todos los representantes extranjeros fueron llegando; todos menos nuestro cónsul.

Despues de esperar largo rato, el ministro de Negocios extranjeros, M. Rizos, se decidió á ir á casa del cónsul de España. Entra y lo encuentra comiendo en compañía de varios convidados.

—¿Venís á comer con nosotros, querido Rizos?—dicele nuestro cónsul,—¡qué encantadora sorpresa!

—¡De eso se trata ahora!—exclama M. Rizos.—¡Y la audiencia!

—¿Qué audiencia?
—Pues, la audiencia en que debéis ser

presentado al rey Luis. Está fijada para hoy; ya ha pasado la hora; se os espera.

—Es para mañana,—contesta el cónsul,—para mañana, estoy seguro de ello. ¿Acaso habria convidado gente á comer si fuese para hoy?

Y á pesar de las protestas de M. Rizos, á pesar de sus súplicas, nuestro cónsul se empeñó en sostener que la audiencia era para el día siguiente, y se negó á levantarse de la mesa. Aquella misma tarde se embarcó con rumbo al Pireo, para no volver.

Suponemos que la leccion aprovechó al rey Luis.

Espectáculos

En el próximo mes de Setiembre empezará á funcionar en el teatro de Bilbao un excelente cuadro de compañía que dirigirá el señor Mario.

Esta compañía, que inaugurará sus representaciones con la popular zarzuela de los señores Ramos Carrion y Caballero, *Los sobrinos del capitán Grant*, dará á conocer al público bilbaíno las obras de gran espectáculo que más aceptación han alcanzado en Madrid.

Un telegrama de San Sebastian dice que anoche debutó en aquel teatro Blanca Donadio en el *Barbero de Sevilla*, habiendo tenido un triunfo entusiasta. Los demás artistas muy bien. La orquesta, dirigida por el señor Perez, admirable. Las localidades ocupadas todas por un público escogido.

Funciones para hoy

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Los parientes del difunto.—En la portería.—Séptima presentacion del señor Alarion, que pintará un cuadro en cinco minutos.—Bocetos madrileños.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—La Chinela y el retrato.—Liceo de Capellanes.—El último figurín.—Prestidigitacion por el Sr. Vergara.

RECREOS MATRITENSES.—(Fuencarral, 98).—Ya pareció aquello.—Las diabluras de Perico.—Más vale maña que fuerza.—Las citas á media noche.—Baile.

INFANTIL.—A las ocho y media.—El Tío Pelador.—Lola.—La suripanta Camila.—La cabeza y el brazo.—Baile.

TIVOLI (En el Dos de Mayo).—A las ocho.—El casero burlado.—La espada de fuego.—Los tres jorobados.—Baile.

TEATRO DE BOCOLETOS.—A las ocho y media.—Los bohemios.—La palomita.—En el viaducto.—Tocar por lo fino.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve y cuarto.—El jardín de Hon-Kong, gran festival chino.

VELOCIPEDO MANEJE Y TEATRO MECANICO.—Carreras y funciones desde las cinco de la tarde.

Cultos

SANTOS DEL DIA 19.—San Luis y San Magin, mártires.

CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la parroquia de San Luis, donde se celebrará al Santo Obispo su titular con misa solemne y sermón, que predicará D. Antonio Chacon y por la tarde á las seis completas y procesion de reserva.

En la capilla de la V. O. T. de San Francisco dará principio la novena que anualmente se consagra á Nuestra Señora del Olvido; á la cinco y media de la tarde se manifiesta á su D. M., se rezará la Estacion y el Rosario, despues el sermón que predicará D. Mariano Mingo y se terminará con la novena, gozos, reserva, letanía y salve.

En la iglesia de San Ignacio sigue por la noche la novena de la virgen de Begonia, y predicará hoy D. Lope Ballesteros.

VISITA DE LA CÔRTE DE MARÍA.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia, la de la Visitacion en los dos monasterios de Las Salesas ó la de las Victorias en el Golegio de Niñas de Leganés.

Lo que se prepara.

La Correspondencia nos ha contado que el Sr. Cánovas del Castillo ha remitido una cariñosa carta al Sr. Romero Robledo felicitándole por sus trabajos de estos días. *El Cronista*, que es el órgano que representa en la prensa al jefe de los húsares, copia lo dicho por el periódico noticiero sin añadir una sola palabra por su cuenta, sin tomarse la molestia de confirmar ó desmentir los asertos del periódico noticiero.

Ignoramos, pues, si efectivamente el Sr. Cánovas del Castillo ha rendido también pleito homenaje al Sr. Romero en esta ocasión, pero lo que sí nos atrevemos á creer es que el Sr. Cánovas no habrá mandado la carta contra toda su voluntad y cediendo á la necesidad de tomar por lo serio lo que en Madrid ha efectuado el ex-ministro de la Gobernación.

Y decimos esto, porque creemos que el Sr. Cánovas del Castillo conoce bien á su partido y muy particularmente á la revoltosa fracción del señor Romero; el Sr. Cánovas debe saber de sobra el fin que los llamados húsares se proponen cuando dan una de esas cargas, y debe saber también que aunque apuntan á un lado, quieren dar en otro.

Si mañana ocurriera una crisis, si el Sr. Cánovas del Castillo fuese encargado de la formación del Ministerio, se encontraría con que para la cartera de Gobernación tiene candidato impuesto, y con que no le sería dable designar al Sr. Silvela, por ejemplo, para ejercer dicho cargo. A nadie agrada en este mundo las imposiciones, y mucho menos al Sr. Cánovas; y sin embargo, en los momentos actuales no tiene más remedio que tolerar la exaltación del señor Romero Robledo por cima de su misma personalidad.

Pasará esta impresión y volverá cada cual á su puesto, pero por el pronto hay muchos conservadores incautos que han caído inocentemente en el lazo tendido por los húsares á todo su partido.

Ahora esperamos la consumación de los trabajos del Sr. Romero Robledo, que muy bien pueden tener por final el que dicho señor resultara elegido por Madrid en uno de los puestos de la minoría, y el Sr. Cánovas, derrotado por algún independiente ó algún candidato demócrata. En este caso, que está en lo posible, podía darse que la jefatura del partido conservador había sufrido un golpe de muerte, y que el Sr. Cánovas había sufrido el desaire más grande que puede haberse dado en la tierra á un hombre político.

Es imposible que todo esto se le oculte al Sr. Cánovas; es imposible que el Sr. Silvela deje de conocer el juego que trae entre manos el señor Romero Robledo, y si lo ven y lo conocen, no se hará esperar el desquite, porque el Sr. Silvela suele devolver con creces esos golpes á su perpetuo rival. En este caso, vamos á presenciar curiosos espectáculos en el seno del partido conservador.

Preparémonos para asistir al espectáculo.

Hechos y dichos

La *Fé*, que es el más prudente y comedido de los periódicos neos, vuelve á llamar amigo suyo al baron de Sangarren, y le echa otro cariñoso piropo, diciendo que por sus venas corre la noble sangre de los condes de Robres, cuyas convicciones católico-monárquicas ha heredado y sostiene sin vacilación.

Manso y humilde de corazón es *La Fé*, y á pesar de los soberbios desde-

nes de que ha sido víctima, no cesa de llamar á la puerta con que le dieron en las narices.

Pronto se ha olvidado de aquel atrás que con la bayoneta calada y dispuesta á ensartar el primer mestizo que se le pusiera por delante, lanzó con voz estentórea el baron de Sangarren.

Desengañese *La Fé*: ni su sumisión absoluta, ni sus dulces reclamos bastarán para que los intransigentes de su partido le den de nuevo parte en esa ortodoxia carlista, más intolerante y absurda que la mahometana.

No hay más Dios que... *quien puede*, como dijo el baron, y *El Siglo Futuro* es su profeta.

Dice *El Manifiesto*:

«Vamos á la lucha á cumplir un deber como ciudadanos, y á ejercitarnos en la práctica de un derecho que tenemos olvidado por la costumbre del retraimiento.»

Con efecto, los demócratas van á las elecciones á aprender á votar.

Es decir, que son como los niños que van á la escuela temiendo quizás los tirones de orejas que puede propinarles el domine.

Ya ha aparecido en escena el señor Cánovas del Castillo.

Segun nos cuenta un periódico oficial, el *leader* de los conservadores ha dirigido una carta encomiástica al Sr. Romero, felicitándole por sus trabajos en la contienda electoral.

Ahora sólo falta que el Sr. Romero, en reciprocidad á tanta galantería, felicite al jefe por la tranquilidad olímpica de que disfruta, mientras él y sus húsares han sudado el quilo en el ayuntamiento.

De *El Globo*:

«*El Estandarte* (que cada vez se vuelve más heterodoxo):

«De Octubre en adelante podrán hacerse al partido constitucional cargos verdaderamente serios.»

Es decir, que los alegados hasta ahora por *El Estandarte* y compañeros mártires han sido verdaderamente bufos.

Vaya una confesion de parte.»

No es malo que entre por el camino de la sinceridad el antiguo órgano de cámara.

Por la confesion empieza la penitencia.

Dulzura evangélica de los periódicos neos.

El Fénix hablando del ex-presidente de la Cámara francesa:

«Gambetta, el innoble tuerto, el opresor de Francia, el endiosado y vulgar dictador, recoge ya el premio que la revolución reserva siempre para sus ídolos.»

El Siglo Futuro calificando á los mestizos:

«Los incantos, los farsantes, los desleales, los que merecen la pública y nacional execración, los que buscan horribles y satánicas componendas con los enemigos de Dios, los mestizos.»

Estos benditos colegas, á juzgar por el lenguaje que emplean, parecen más bien que decididos partidarios del ideal cristiano sus mayores enemigos.

Sus escritos en los que rebosan el odio y el insulto, de todo tienen menos de la mansedumbre cristiana.

¿Qué idea tendrán formada de la doctrina evangélica cuando así la practican?

Erigiéndose en defensores de una religion de amor y paz, atacan á las personas y á las cosas con más acrimonia, más virulencia y odio más implacable que pudieran hacerlo los sectarios del nihilismo.

Por si nuestros lectores ignoran los resortes que el partido conservador ha tocado para mover y dar cuerpo á la opinion en la contienda electoral, en la cual ha tomado parte aquel con *bizarria* y hasta con *heroismo*, copiamos las siguientes líneas de *La Patria*:

«La ley es nuestra divisa; el ejercicio de nuestro derecho, el sagrado deber que cumplimos; la propaganda activa, incansante, constituye nuestra regla de conduc-

ta, y nuestro glorioso pasado es la mejor garantía del porvenir.»

Si con efecto el glorioso pasado del partido conservador fuese la mejor garantía del porvenir, ¿qué porvenir tan funesto preparan los conservadores!

Un colega conservador, llegando al colmo del entusiasmo al observar el teson con que el Sr. Romero ha tomado parte en la designación de interventores, le llama *nobilísima figura de su partido y gloria de la patria*.

No comprendemos que se eche tanto incienso á un hombre público por tan poca cosa. ¿Qué dirá de todo esto el Sr. Cánovas?

Título de un artículo de *El Tiempo*:

«*El último consuelo*.»
¿El que han tenido los conservadores en las elecciones de interventores en Madrid?...

El Cronista tiene motivos para saber cómo se hacen las elecciones. Sin embargo, nos ha repetido hasta la saciedad que el país era conservador puro, y que los diputados que llevaban á las Cortes eran la expresion de la voluntad de los pueblos. Hoy hace una declaración perfectamente conforme con lo que nosotros le decíamos, y cuya veracidad en los tiempos de la dominación conservadora es evidente.

Dice el colega:

«Los pueblos, en su gran mayoría, tienen la costumbre de no votar hasta que saben cuál es el candidato del Gobierno, y entonces le dan sus sufragios.»

Pues si tienen los pueblos tal costumbre y era cosa corriente hacer unas elecciones, aunque fueran tan *lucidas* como las que los conservadores hicieron, ¿á qué aquellos alardes del poder, fuerza moral, prestigio y confianza, que repetían encontraban en la opinion?

El Cronista, en su afán de hacer daño á los fusionistas, hace declaraciones que son muy poco favorables á su partido.

Asegura *El Cronista* que el triunfo de sus amigos es cuestion de dias.

Lo creemos. Cuestion de dias, pero de muchísimos dias.

El Siglo Futuro se mete á consejero, y creyéndose hábil para curar las dolencias del país, propina al señor ministro de Fomento la receta siguiente:

«¿Sabe el Ministerio de Fomento lo que se necesita para extirpar de raíz esas causas (las causas de la emigración)? Nada, una friolera: negar todo lo que la revolución afirma, y afirmar todo lo que niega.»

Así, fuerte; las cosas se hacen ó no se hacen. Nada de paliativos.

Eso es lo que á los neos les convenia, que dejen los españoles sus hogares, no para ir al cielo, sino para acudir (y esto es mejor para ellos) á fortalecer las partidas de Santa Cruz, etcétera, etc.

Así concluirían la emigración... y los hombres.

Dijimos ayer que los canovistas apenas si saben lo que se hacen desde que no son poder.

El Conservador, creyendo lo contrario, nos hace hoy la siguiente advertencia:

«Pues mucho cuidado, caro colega, que andan malos vientos en los distritos, y puede suceder que sepan dónde van mejor y más pronto que los ministeriales.»

¡Hola, hola, hola! ¿Conque andan malos vientos en los distritos? Pero ¿para quién son malos?

Nosotros creemos que para los amigos del colega.

Y si no, allá *veredes*.

Dice un órgano de la conservaduría:

«Ahora mismo, ¿qué le pasa á la fusion? Casi se han unido los cantos de su triunfo con las agonías de su muerte.»

¿Conque con las agonías de su muerte, eh?

¿Lo cree así el colega? Pues si lo cree, se verá obligado á confesar que

su partido vale bien poco, cuando carece de elementos para vencer á un agonizante.

¿Qué cosas dicen estos conservadores!

Así empieza el editorial de un periódico conservador:

«Si algo faltara para demostrar la importancia del triunfo obtenido por los conservadores en el escrutinio del 15, servirían de complemento á su evidencia los fútiles pretextos con que los diarios adversos procuran paliar su derrota.»

Comentarios de nuestro apreciable colega *La Iberia*:

«Sea enhorabuena, caro colega. Así se consolaban los carlistas despues de una de tantas palizas que recibían del ejército liberal, diciendo en *El Cuartel Real*, en letras de molde, que habían obtenido victoria sobre sus adversarios.»

¡Pobres conservadores! Si siempre triunfasen como ahora, lucidos iban á estar.

Escribe *El Estandarte*:

«La union de los liberales-conservadores, la fe en sus principios y la disciplina del partido, son el ariete poderoso que pende sobre la situación maltrecha y deforme del fusionismo.»

¡Ariete poderoso! ¡Cuántas ilusiones se forjan los conservadores!

Verdad es que hace mucho tiempo que no viven de otra cosa.

Se equivoca *La Patria* suponiendo que nosotros estamos obligados moralmente á creer, por ser ministeriales, en el prestigio de las futuras Cortes.

Si el colega ha supeditado en algun tiempo sus creencias á su ministerialismo, nosotros no.

Creemos tan sólo lo que es digno de entero crédito.

En cuanto á lo que nos dice de que el cuerpo electoral no está acostumbrado á ejercitar su derecho con libertad é independencia, objetamos á *La Patria* que de su afirmacion se desprende un grave cargo contra su partido que, pudiendo acostumbrar á los electores á emitir sus votos en tales condiciones, no lo hizo en los seis años que estuvo al frente de los destinos públicos.

Oficial

La *Gaceta* de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real decreto conmutando la pena de muerte impuesta á Juan Eustaquio Comas y Santiago Tórtola Nuñez, por la de cadena perpétua.

Gobernación.—Reales decretos nombrando vocales del consejo Penitenciario á los señores D. Pedro Armengol y D. Carlos Quijano.

—Real orden declarando improcedente la vía-contenciosa para la demanda deducida por D. Ignacio Sifré, contratista de consumos de Alcira, alzándose contra un acuerdo del gobernador de Valencia.

—Otra declarando improcedente la escepcion del servicio de las armas reclamada por Antonio Luis Marza, alegando su nacionalidad portuguesa.

—Otra resolviendo que no procede admitir la demanda presentada ante el consejo de Estado por el doctor Julian d-Mendieta, alzándose contra una real orden sobre admision de dementes en el hospital General.

Fomento.—Real orden dando las gracias á la diputacion provincial de Alava, por haber elevado á 3.000 pesetas el sueldo de los catedráticos de aquel instituto.

—Otra resolviendo para que sirva de precedente que la compañía del ferrocarril de Aranjuez á Cuenca, debe satisfacer los honorarios devengados per un perito tercero en la tasacion de una finca espropiada.

Ultramar.—Resoluciones referentes á personal dictadas en Julio último.

Exterior

Inglaterra.—La crisis.

La crisis gubernamental en Inglaterra ha tenido, como presumiamos, una solucion satisfactoria para el partido liberal inglés. Los consejos de la prudencia han

prevalecido, y en evitacion de mayor responsabilidades y nuevos peligros, la Cámara Alta aprobó ayer el *land bill* tal cual le fué remitido por la de los Comunes.

Un periódico al ocuparse de este asunto, se expresa en los siguientes términos:

«Lord Salisbury, *leader* del partido conservador, se ha conducido en esta ocasion como consumado político al aconsejar á los lores la adopcion del bill.»

Lord Salisbury no ignora, en efecto, que la Cámara de los Lores, compuesta en su mayoría de la nobleza territorial, no puede desempeñar hoy el importante papel de otras veces, sabe muy bien que la organizacion del Gabinete depende de la mayoría de la Cámara de los Comunes, y la mayoría de ésta de la del voto de la nacion; no le es desconocido, por último, que, una vez surgido un conflicto serio entre ambos Cuerpos Colegisladores, facilísimo sería que en la Cámara baja se presentara una mocion pidiendo la revision de la de los Lores. Otra razon de gran peso ha debido influir mucho en la patriótica actitud adoptada á última hora por el *leader* del partido conservador, cual es que los *pares* irlandeses eran favorables á la adopcion de la ley agraria, y posible hubiera sido que si lord Salisbury no capitula, le hubieran éstos hecho capitular.

En vista de tales peligros, el jefe de los *lores* ha adoptado el camino más prudente, y, aunque en su concepto la ley agraria no es beneficiosa para los colonos irlandeses, no ha tenido reparo en aceptarla con las convenientes reservas, cediendo á las corrientes de la opinion manifestada con rara unanimidad, y olvidando cuáles eran los intereses de los lores como propietarios para no acordarse sino de la existencia de la Cámara como poder regulador de la máquina gubernamental.

Digno campeón de lord Salisbury ha sido el ilustre jefe de los *whigs*, Mr. Gladstone, que en esta ocasion lo hemos visto animado de un grau espíritu de conciliacion, ha hecho, en aras de la concordia, hasta el sacrificio de las propias opiniones. Segun un telegrama de la *Agencia Fabra*, fechado en Londres anteayer, el jefe del Gabinete se limitó á pedir á la Cámara de los Comunes que examinase de nuevo las enmiendas introducidas por los lores al proyecto de ley agraria, negándose á decir cuál era la opinion del Gobierno.

El propósito de Mr. Gladstone de dejar en completa libertad á la Cámara para que aceptase ó no las enmiendas, ha producido el mejor resultado. Los Comunes consistieron en examinarlas, aceptaron muchas de ellas, y el proyecto fué enviado á los Lores, siendo el más fiel reflejo de las opiniones de los diputados, puesto que el Gabinete no había creído oportuno emitir su opinion. De este modo, si los Lores insistian en sus anteriores propósitos y surgia el conflicto parlamentario, quedaba de hecho apartada de la lucha la entidad Gobierno, y cualesquiera que fuesen las consecuencias de aquel, la responsabilidad nunca alcanzaba á los ministros de la Corona.

Mr. Gladstone ha estado, pues, habilísimo; pues consultando la historia parlamentaria de Inglaterra, es difícil hallar el ejemplo de un conflicto serio entre los Cuerpos Colegisladores, de cincuenta años á esta parte.

La crisis política de Inglaterra, que la *Agencia Fabra* nos anunció como cosa segura ó poco menos, ha quedado reducida á los modestos límites de un conflicto parlamentario felizmente conjurado. Nosotros nos congratulamos de ello, entre otras razones, porque la permanencia en el poder de Mr. Gladstone la consideramos como la garantía más segura de la paz de Europa.

Telegramas

Washington, 17.

Segun dictámen facultativo, el presidente de la república, Sr. Garfield, no corre ningun peligro inmediato; pero es opinion general de que el fin de la vida del presidente está muy próximo á causa de la extrema debilidad que tiene por no tomar alimento alguno.

Viena, 17.

Se desmienten los rumores de una proyectada entrevista del emperador de Austria y el rey de Italia.

Paris, 17.

Los comités republicanos de los departamentos censuran enérgicamente á los autores de los desórdenes de la reunion de Charonne, confiando en que todos los republicanos vengarán á Gambetta dándole sus votos.

Saida, 17.

Avanzan rápidamente los trabajos del ferro-carril de Reider. El estado sanitario de las tropas es excelente...

Berlin, 17.

El movimiento anti-semítico en Pomerania toma alarmantes proporciones. La agitación es muy grande en Stettin...

Washington, 17.

Segun el último parte sanitario el presidente Sr. Gusrfield ha experimentado una notable mejoría...

Paris, 17.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 86'40, 118'15. 3 por 100 interior español, 26 3/4. Id. exterior, 27.

Tunez, 17 (tarde).

Se asegura que habiendo sido un mal-tée de Suze asesinado el 15 de este mes por un habitante de Tripoli fanático...

Constantinopla, 17 (noche).

El Vahit, periódico de esta capital, previendo que España entrará en el concierto europeo, y en vista de su proximidad con países musulmanes...

Noticias

En los centros oficiales se recibieron anoche los telegramas siguientes:

Cádiz, 17.

El gobernador al ministro de la Gobernación: A las ocho y media de esta mañana ha zarpado de este puerto el vapor-correo América con rumbo a Santa Cruz de Tenerife...

Toledo, 17 (12 n.)

El gobernador al ministro de la Gobernación: El alcalde de Mora, en telegrama que acabo de recibir, me dice lo siguiente: «En este momento, nueve y media de la noche, recibo aviso de D. Braulio Millas, fiscal municipal de éste y de D. Atanasio Fernandez Cabrera...

Continúan los incendios en provincias. Anoche recibió el Gobierno nuevos telegramas dándole cuenta de hallarse ar-

diendo algunas dehesas en las provincias de Extremadura y Toledo.

Ha sido cogido infraganti uno de los incendiarios.

Es indudable que estos siniestros no son casuales ni proceden de venganzas de localidad.

El Consejo de ministros se ocupó anoche del asunto, y no se hará esperar alguna disposición enérgica para extirpar de raíz esta clase de bandolerismo.

La repetición de estos hechos es de tal gravedad, que la opinión pública acogerá con aplauso cualquier medida excepcional que adopte el Gobierno para castigar severamente a los autores de esta clase de delitos.

Segun los datos recibidos en Gobernación, las oposiciones siguen teniendo mayoría en los siguientes distritos:

Vitoria, Alicante (capital), Vera, Piedrahita, Vich y Castellterrol, Lucena, Almáden y Villafranca de los Infantes, Alcala, Betanzos, Guadalajara (capital), Azpeitia, Tremp, Chinchon, Antequera, Cartagena, Cieza, Cañete, Tudela, Estella, Cangas de Tineo, Gijón, Infiesto, Villaviciosa, Palencia (capital), Carrion de los Condes, Redondela, Puenteareas, Tuy, Puentealbida, Segovia (capital), Santa María de Nieve, Cuellar, Chelva, Játiva, Alcira, Chiva, Zaragoza (capital), Calatayud, Mahon, Tarazona, San Clemente.

La plaza de toros de Marsella, que era de madera, se hundió durante la corrida que se celebraba en aquella población el domingo último.

Esta plaza se halla situada en el paseo del Prado. Durante la lidia, á las cuatro y media de la tarde, los tendidos se hundieron bajo el peso de los espectadores, que se calcula serian 2.000 próximamente.

Un prolongado gemido se alzó de entre los escorbros, é instantáneamente cuantos se hallaban en las inmediaciones de la plaza acudieron á auxiliar á los heridos.

Los señores Faure, secretario general de la prefectura; Baradat, procurador de la República; Bastide, comisario central, y varios consejeros municipales acudieron así que tuvieron noticias del siniestro. Algunos destacamentos de bomberos y los enfermeros militares empezaron inmediatamente á extraer á los espectadores de entre los escorbros, en presencia de un genitio inmenso. Esta operacion terminó á las siete y media.

En los primeros momentos se extrajeron de entre los escorbros 12 muertos y 150 heridos; pero despues el telégrafo ha anunciado que el número de los primeros se eleva á 17 y á 250 el de los segundos. Entre estos últimos se encuentra M. Imhaus, tesorero general del departamento, que sufrió la fractura de una pierna y de varias costillas, y su apoderado M. Allemand.

A las once y media de la mañana llegó ayer á Madrid, en un tren especial, el rey Kalakana I, despues de haberse detenido algunas horas en el Escorial, con objeto de visitar el célebre monasterio.

En la estacion fué saludado por el señor gobernador de Madrid, y á poco de llegar fué visitado en el hotel de la Paz, por el presidente del Consejo, á quien recibió

vestido de americana, y acompañado de su gran chambelán y de un intérprete.

El soberano de las islas Sanwich es de estatura aventajada, fuerte de complexion, y de un color moreno bastante acentuado; no lleva en la cara otro adorno que su bigote, poco poblado; habla bien el inglés y sus maneras son distinguidas.

Anoche, á las ocho y media, salió con su séquito por la línea de Andalucía con direccion á Lisboa.

Telegrama de la Fe:

Roma 16 (1,35 t.).

Señor conde de Sol: el Observatore romano, declaró absolutamente infundado un despacho de la Agencia Havas, del 10 de Agosto, que anuncia pretendidas declaraciones del papa, acerca de su firme resolución de no salir de Roma, sino cediendo á la fuerza y á las instrucciones expedidas á los nuncios en este motivo.—Constantini.

Con motivo de haber asistido el Sr. Rosmero Robledo al escrutinio general de interventores, recordaban algunos antiguos progresistas cómo se hacían las elecciones en otros tiempos. Citaban, al efecto, el ejemplo que dió Olózaga en las primeras elecciones de la union liberal, las cuales se hicieron bajo la inmediata dirección del leader del partido progresista y del malogrado Calvo Asensio.

En aquellas elecciones, D. Salustiano Olózaga, acompañado de sus amigos más leales, como ahora ha hecho el Sr. Romero Robledo, se personó en los colegios, presencia del escrutinio, y en uno de los días de eleccion lanzó de un colegio á un falso elector, y él mismo le entregó á las autoridades.

Parece ya cosa decidida que el Sr. Alonso Martinez presida, como Ministro de Gracia, la apertura de los tribunales, pronunciando el discurso inaugural. Este discurso, como fuimos los primeros en anunciar, será el programa de las reformas legislativas que el Sr. Alonso Martinez se propone someter á la deliberacion de las Cortes tan luego como éstas comiencen sus tareas.

Entre estas reformas figuran, en primer término, la de organizacion de tribunales en armonia con el juicio oral y público, la de procedimiento criminal, Código de comercio y las bases del proyecto de Código civil, cuyos trabajos se hallan tan adelantados por la comision respectiva, que está ya completamente concluido alguno de los libros.

Se espera en Madrid para dentro de muy breves días al jefe del partido conservador liberal, D. Antonio Cánovas del Castillo.

El nuevo Centro proteccionista de Madrid ha impreso un manifiesto dirigido al cuerpo electoral.

Se asegura que la primera legislatura de las próximas Cortes terminará á mediados de Diciembre, y empezará la segunda á fines de Enero.

Segun una estadística publicada en Londres por el Congreso médico reunido hace poco tiempo en aquella ciudad, existen hoy en el globo unos ciento ochenta mil doctores y licenciados en medicina provis-

tos del título universitario, que acreditan su aptitud para ejercer la profesion.

Telegrama de ayer de Ultramar:

Habana, 17.

«Junta directiva del partido constitucional ha acordado esta candidatura por la Habana: Santos Guzman, Ramon de Armas, Miguel Villanueva, Mamerto Pulido, Francisco Duquesne, Gabriel de Cubas y Manuel Arnau.»

En el Consejo que anoche celebraron los ministros en la presidencia se ocuparon extensamente de elecciones y de sus incidentes, despachando despues algunos expedientes de Hacienda, Fomento y Gracia y Justicia.

También se habló algo de incendios y de política en general.

El Consejo terminó despues de dar lectura de los telegramas recibidos hasta las doce de la noche, relacionados con el viaje de SS. MM. y AA.

A medida que se acerca el momento decisivo de la lucha electoral, redoblan sus esfuerzos cuantos se disponen á tomar parte en ella, hácese el recuento de los combatientes, circulan excitaciones llenas de vigor y animacion y se adoptan cuantas medidas son necesarias para alcanzar el triunfo ó para sobrelevar una derrota honrosa.

Para convencerse de esto no hay mas que recorrer los círculos políticos uno por uno, y en todos ellos puede observarse igual actividad en los aprestos.

Comienzan á llegar á Madrid conservadores muy caracterizados, que dejan su residencia de verano con el solo objeto de tomar parte en la eleccion del domingo, respondiendo á las excitaciones de los señores Cánovas y Romero Robledo.

Segunda edicion

Telegramas de hoy:

Santiago, 18 (2'30 m.)

Al presidente del Consejo de ministros el Capitan general de Galicia:

«SS. MM. han visitado hoy los conventos de San Francisco y San Martin, el colegio de sordo mudos, el Hospital y la Universidad. En este último el rector dirigió la palabra al rey para manifestarle que era grandísima la complacencia del claustro al verse presidido por el rey acompañado de su augusta esposa, haciendo además protestas de sincero y respetuoso afecto á las reales personas en nombre de los profesores que siguiendo las altas miras de S. M. se afanan por instruir á la juventud.»

El rey contestó en un breve y sentido discurso, recordando que hace años habia presidido el mismo claustro, y manifestando los vehementes deseos que le animan de que mejore la instruccion pública. Añadió que se complacia mucho por verse rodeado de sabios profesores que se desvelan en el cumplimiento de su deber y que sólo sentia que los apuros del Tesoro no permitian destinar al bien de la enseñanza y á la prosperidad del profesorado todo cuanto quisiera. Dió gracias al claustro por su adhesion y se las dió también á los

jóvenes estudiantes que le habian felicitado al desembarcar en el carril ó que le habian obsequiado con demostraciones de júbilo.

Recordó la época en que, como ellos, oia las explicaciones de sabios catedráticos, y el placer que inundaba su pecho cuando recibia algun premio por sus adelantos.

El claustro vitoreó calurosamente y repetidamente á SS. MM. al retirarse de la Universidad, y seguidamente el rey fué á caballo á visitar la antiquísima ermita de Sar y la iglesia de Conjo.

La ovacion que los Reyes han recibido en Santiago supera á las anteriores.

Toledo, 18 (2-50 t.).

Al ministro de Fomento el gobernador. El alcalde de Santa Cruz de Retamar me participa haberse declarado un incendio en dicho término, en el sitio denominado Quinta del Castillo, propiedad del duque de Osuna, siendo sofocado á las cuatro horas, sin ocurrir desgracias personales.

El tren que conduce á Lisboa al rey Kalakana I ha descarrilado en el kilómetro 56 de la línea, entre Puertollano y Vereaderas, por haberse interpuesto en la vía férrea una vaca, que quedó destrizada por la locomotora en el acto.

Los datos recibidos en Gobernación durante el día de hoy, respecto de la eleccion de interventores, carecen de interes, porque no modifican mucho los resultados ya publicados.

Telegramas de la tarde

Aden, 18.

El vapor Cádiz, de la empresa Olano, Larrinaga y compañía, llegó ayer á este puerto sin novedad, saliendo en el mismo día para Barcelona.

Londres, 18.

En breve volverán á reanudarse las negociaciones para el tratado de comercio entre Inglaterra y Francia, suspendido con motivo del conflicto parlamentario.

Paris, 18.

Segun las últimas noticias, la fiebre amarilla continúa haciendo grandes estragos en el Senegal.

A la fecha del 15 de este mes, ascendia á 135 el número de los fallecidos y á más de 300 el de los atacados.

Marsella, 18.

Se han abierto suscripciones públicas para socorrer á las muchísimas víctimas ocasionadas en el hundimiento de la plaza de toros.

Bolsa

DEL DIA 18 DE AGOSTO. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS and Último precio. Includes entries for Renta perpetua, Deuda amortizable, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALÉS

TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

lisonjas, dirigidos tan sólo á la favorita. Jóven y bella, he sido desechada como una mujer vulgar; así es que hasta que vea á mi rival bajo mis pies, sufriré un martirio atroz. Pero por fin he llegado al término de mi árdua empresa.

Dunescelin ha salido de la ciudad y conoce el secreto del acueducto y D. Pedro está perdido; si quiere huir tendrá que hacerlo por la puerta del agua, para refugiarse en uno de los barcos que manda Boca-Negra, ó por la leprosería para ganar las montañas. Esta noche te entregaré al amante de Raquel, pero con una condicion.

«¿Vos me entregareis al rey, que me ha condenado á esta vida de sufrimientos? exclamó el renegado incorporándose en su lecho y contemplándola con ansiedad. ¡Oh! sin duda alguna las condiciones deben ser terribles.

«Escúchame: el asalto no puede tardar. D. Pedro sabe que la resistencia es imposible. Yo guardo con mis soldados esa puerta, pues aunque las cuevas del acueducto están todavía inundadas las galerías están libres, tu vigilarás la entrada de la leprosería y haremos un pacto. El rey no

se escapará solo de Sevilla. ¿Comprendes? Si quiere huir por la puerta que dá sobre el Guadalquivir caerá en mi poder con todas las personas que le acompañen: entonces te lo entrego, guardando en mi poder á Raquel.

Un estremecimiento convulsivo agitó los miembros de Esaú.

«Si quiere huir por la leprosería, te quedarás con tu enemigo, y á mí me entregarás á su querida, añadió la morisca. ¿Por qué, señora, ese pacto? ¿Qué horrible proyecto habeis formado contra Raquel? Es cierto que yo debia echarla, pues por su causa me veo en este maldito recinto, y sin embargo, tengo miedo...»

«Tranquilízate, Esaú, pues esa bella jóven que se ha creído digna de ser amada por un rey y ha rechazado tu amor como una ofensa, que te ha dejado castigar tan cruelmente por haber osado poner tus ojos en ella, no quiero hacerla sufrir ningun suplicio. Pero mis soldados me han servido muy bien, y se la dará como esclava á aquel de mis mejores servidores que la encuentre de su agrado.

«¿Hablais seriamente?—repuso el leproso cuyas pupilas inflamadas lanzaron una mirada de fuego sobre el pálido semblante de la morisca. ¿Creéis que os dejaré llevar á cabo tan afrentosa venganza contra mi compañera de la infancia? ¡Ah! yo no he olvidado todavía aquellos días dichosos en que ella cariñosa y dulce me sonreía, contándome todos sus pesares, y enjugaba sus lágrimas, y compartia conmigo sus juegos. Si vos hubiésteis escuchado á la pobre niña con qué gracia pedía á su padre no me castigase cuando yo cometia alguna falta; ¡si la hubiésteis visto

cuando para excusarla se hacia ella culpable! ¡Oh! jamás, jamás entregaré á Raquel á su enemigo.

«¡Pobre jóven!—repuso Aixa: cuando ella te ha dejado condenar al más espantoso suplicio; cuando te ha visto retorcerte de dolor, dime, ¿ha llorado ó tratado de aplacar la cólera del rey? ¿han cruzado por su imaginacion los recuerdos de vuestra infancia? No, los ardientes besos de su regío amante, le han hecho olvidar á Esaú Manasés. ¡Por qué recordaria, cuando ella no lo hace de vos!

«No lograrais, señora, hacerme olvidar á la hija de Samuel, ni ménos odiarla;—replicó friamente el leproso: así es que no puedo en manera alguna aceptar vuestro pacto. Si Dios pone en vuestras manos al rey y su favorita, es que los ha condenado, y yo respetaré su justicia. Si, por el contrario, caen en las mias, castigaré al verdadero culpable con la pena del talion, haciéndole conocer las amarguras á que me ha condenado. Pero Raquel, ¿es culpable por no haber podido dominar su corazon, siendo una inocente niña que no conocia el mundo todavía? ¿Es culpable, tambien, por haberse dejado amar? ¿Es esto un crimen, por ventura? ¡Nunca podréis comprender los sentimientos que animan mi corazon! Vos no conocéis más que el odio. En cuanto al amor, lo habreis fingido; pero jamás lo habeis sentido.

«Sea, Esaú, dijo Aixa disponiéndose á retirarse. Don Pedro recibirá su castigo; en cuanto á la judía, ya sabré apoderarme de ella, á pesar de tu proteccion.

«¿Todavía más amenazas, noble dama? murmuró el renegado. ¡Estad en guardia!

La víbora hace mal de silbar antes de morder.

«He venido aquí bajo vuestra salvaguardia, Esaú, repuso fieramente la morisca; y teneis un corazon demasiado noble y generoso para que tema nada de vos.

Y se alejó lentamente, disimulando su furor y la decepcion que habia sufrido, por el obstáculo imprevisto que la resistencia del renegado oponia á sus deseos.

Aixa habia adivinado; en aquella hora se disponia al asalto el ejército de Don Enrique.

Desde el mirador donde D. Pedro se hallaba con Raquel oia las voces de los enemigos, notando con espanto el silencio que reinaba en las calles de Sevilla.

«No importa, dijo, lucharé hasta el fin. Un rey vencido no debe tener un fin deshonroso: mi destino es morir sobre la brecha de la trinchera desmantelada. Entonces todos exclamarán. «¡Merecía su corona: no ha huido como un cobarde, ha defendido su derecho.»

«¿No es esta vuestra opinion, Raquel? la preguntó algo inquieto.

«No, Pedro, respondíó ésta. Eso es el valor de un capitan, no el de un rey. Correr ese riesgo es preparar el triunfo de su enemigo. ¿Sabeis que podeis caer mortalmente herido sobre un monton de cadáveres y os dejarán allí morir? Tal vez vuestros mismos soldados os entregarán para obtener gracia, y entonces, hecho prisionero, seguireis el caballo del vencedor con las manos agarratadas como un malhechor. ¡Oh! Este pensamiento hace afluir toda la sangre á mi corazon, y cuando hayais muerto, vuestro herma-

no se elevará sobre vuestro cadáver ocupando vuestro trono. No, señor, no es como debeis defender vuestra corona. Estais en Sevilla, como en una madriguera de lobos, es preciso abandonar la ciudad y ganar las montañas. Os refugiareis en un castillo fiel, y llamareis á vuestros súbditos contra el extranjero, arrojando para siempre de vuestro reino, esas hordas de desolladores y vagabundos.

«Es verdad; mi muerte seria la victoria de mis enemigos; mi valor seria puesto en duda, y mi venganza perdida.

«Mas vale errar por las montañas próspero, Pedro, que ser conducido prisionero; mientras os hallais libre, no debeis desesperar del triunfo de vuestra causa.

«¡Oh! tú me amas verdaderamente, Raquel; tienes razon: ni muerto ni vivo debo asegurarme el triunfo; pero si debo huir. ¡Oh! ¡qué amarga es á mis labios esta palabra! No hay que perder tiempo. ¡Empeño, podré verificarlo? la salida por la cual Dunescelin ha entrado en el acueducto está guardada; ¿qué hacer?

«¿Y no hay ninguna otra? Preguntó vivamente la judía.

«Una sola, contestó D. Pedro despues de un momento de vacilacion, pero no me atrevo á hablaros de ella.

«¿Y por qué? ¿hay algun peligro que temer?

«Sí, es la que dá á la leprosería; ese lugar lleno de mismas infectos, á cuyas puertas se detiene todo el mundo con horror. Para no caer en poder del bastardo, arriesgaré el contagio de los leprosos; pero

(Continuará).

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA



LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorosos extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marraquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Poquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Está en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO
REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:

Cromos de todas clases, facturas, membretes, circulares, estados de todas clases, letras de cambio, recibos, talonarios, billetes de rifas, tranvías y espectáculos.

Tarjetas, esquelas de defunción, de participación de enlace, etiquetas para vinos, cajas de cerillas, farmacias, etc., y, en general, todos los trabajos pertenecientes al arte.

PRECIOS ECONÓMICOS
REINA, 8, BAJO

CHOCOLATES

DE
MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

AGUA DE BARCELONA PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 88, droguería; Montero, 35, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16; droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montero, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luégo como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, psuquería y perfumería de D. Santiago Conde, Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id. 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2.

Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMÍA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.

A 2 rs. el salvatubos.

Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y planchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.

Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese.

Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

SE CEDEN HABITACIONES CON suujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

LA NINEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRIPCION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE

acaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses

Local nuevo

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.

Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris.

Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTATILES PARA HACER

toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS:

puédiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal ingles que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27

frente al ministerio de Fomento

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA DE

VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.

Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES

San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo.

Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecernos. La variedad de las alhajas que exponemos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs.

Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs.

Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs.

Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 800 rs.

Juego reloj y cadena de oro, 800 rs.

Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs.

Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs.

Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras; con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs.

Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA
EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos.

Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de Paris.

On parle française.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPAÑIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA

DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra.

La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fábrica.

Los pedidos se harán PASO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes

Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.